

tables, on pourrait nourrir/grassement tous nos pauvres, améliorer nos terres, ouvrir des routes au milieu de nos forêts et payer bien des dettes.

*Les Habitants.*—Savez-vous, Monsieur le Curé, que nous n'avons jamais sérieusement pensé à cela.

*M. le Curé.*—Je le sais bien, mes bons amis, et je sais de plus que beaucoup continueront de ne pas y penser, surtout parmi ceux qui voient leurs père et mère épuiser leurs forces, sacrifier la santé de leur corps et souvent celle de leur âme, pour leur léguer une petite fortune.

Tenez, voici ma conviction et celle de tous ceux qui connaissent l'histoire de notre pays et des ressources dont nos pères ont pu disposer : Si les premiers habitants de cette colonie, ainsi que leurs enfants, avaient su économiser les abondantes récoltes que leur donnaient leurs terres, faire un judicieux emploi du temps; aujourd'hui, notre petit pays serait un des plus riches de la terre, surtout parmi ceux qui ont un climat aussi rigoureux que le nôtre.

*Les Habitants.*—Mais, Monsieur le Curé, un homme n'est toujours qu'un homme, et il faut bien se reposer quelquefois.

*M. le Curé.*—Oui, un homme n'est toujours qu'un homme, il faut qu'il se repose, et Dieu et l'Eglise l'ont compris avant nous, et mieux que nous; c'est pour cela qu'ils nous ont donné le septième jour et quelques fêtes pour nous reposer, c'est pour cela encore que chaque fois que des hommes vains et aveuglés par l'orgueil, ont voulu changer cet ordre divin, ils sont toujours arrivés aux plus déplorables résultats.

L'économie du temps s'enchaîne nécessairement au principe suivant : *Ne remettez jamais au lendemain ce que vous pouvez faire le jour même.* Ce principe vrai dans l'ordre physique comme dans l'ordre moral est appuyé sur l'expérience de tous les jours. En effet, combien de personnes, de cultivateurs, surtout, ont fait et font encore des pertes considérables, pour remettre au lendemain, ce qu'ils pourraient facilement